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Investigación de la Facultad de Medicina 
recibe premio en el Séptimo día de la 
investigación cardioinfantil

Investigadora de la Facultad de Ingeniería culmina 
trabajo postdoctoral en la Universidad de Georgia

La Universidad de La Sabana 
suscribió un convenio de 
cooperación académica e 
investigativa con universidades 
acreditadas del país que tienen 
programas de maestría y doctorado 
en ingeniería.

El objetivo del acuerdo consiste en estable-
cer las bases de una mutua colaboración con 
el fi n de permitir la movilidad de estudiantes 

Universidades acreditadas establecen convenio a nivel de postgrados en ingeniería
Clementina Cueto, di-
rectora de la Maestría 
de Diseño y Gestión 
de Procesos, celebra 
que el convenio entre 
universidades acredi-
tadas fortalezca los 
procesos académicos 
en su programa y en 
los que vengan a ni-
vel de postgrado en 
la Facultad de Inge-
niería.

Universidad de Murcia 
(España) otorga el título 
de Doctor en Medicina 
a profesor de La Sabana
Su tesis, Diagnóstico genético preimplantato-
rio (DGP). Conceptos éticos emitidos en revis-
tas científi cas y bioéticas: un análisis crítico 
de las mismas desde la bioética personalista, 
recibió una califi cación máxima de Sobresa-
liente Cum Laude, máxima califi cación del ju-
rado, y en consecuencia tres de los capítulos de 
su investigación serán publicados en revistas 
científi cas y éticas.

De acuerdo con el doctor Arango, “el diagnós-
tico genético preimplantatorio se realiza en los 
embriones humanos obtenidos a través de la 
fecundación in vitro. De estos embriones se 
extraen dos células para examinarlas y deter-
minar si hay presencia de alguna enfermedad 
genética”. Este tipo de procedimiento, que sur-
gió a comienzos de los años 90, se ha venido 
empleando para detectar enfermedades con-
génitas graves y otro tipo de patologías como 
cáncer, alzheimer, arterioesclerosis y proble-
mas cardíacos.

El doctor Arango afi rma que ésta es una prác-
tica científi ca que presenta riesgos enormes, 
ya que muchos de los embriones mueren en el 
proceso de diagnóstico, y otros que sobreviven 
se desechan porque se encuentran enfermos. 
Por lo tanto, existe un problema ético muy 
grave por la falta de respeto a la vida y por la 
discriminación que se hace de los embriones 
para encontrar un criterio de calidad adecuado.  

La tesis doctoral del 
profesor Pablo Arango 
llama la atención por 
la defensa de la vida 
del embrión cuando 
se emplea en el diag-
nóstico de enferme-
dades. 

Miembros del Consejo del Claustro 
elegidos para el 2010
El Consejo del Claustro es un órgano representativo de la comunidad universitaria, que 
estudia diversas iniciativas las cuales son presentadas fi nalmente al Consejo Superior de 
la Universidad.

Entrega de la Beca Sabana Emprendimiento
Cinco estudiantes becados durante toda la carrera 
para cursar Administración de Empresas

Registro Académico
Trámite de solicitudes durante 
culminación del semestre aca-
démico 2009 - I
Para tramitar solicitudes tenga en cuenta 
las siguientes fechas: 
 
• 24 de noviembre: constancias de estu-

dio periodo 2009-II, se recibirán hasta 
esta fecha para las facultades diferen-
tes a Medicina. Medicina: hasta el 
jueves 3 de diciembre.

• Constancias de estudio periodo 2010-
I: se expedirán una vez que el estu-
diante cumpla los requisitos econó-
micos (pago de la orden de matrícula) 
y académicos (inscripción de asigna-
turas periodo 2010-I, de acuerdo con 
la fecha de convocatoria para elabora-
ción de horarios).

• 11 de diciembre: certifi cados de notas 
del periodo 2009-II, las facultades di-
ferentes a Medicina podrán solicitarlo 
a partir del 11 de diciembre, Medicina 
a partir del 15 de diciembre.

Alternativas para fi nanciar la 
matrícula del periodo 2010-I

Desde ahora puedes fi nanciar tu ma-
trícula o cursos vacacionales a corto 
plazo a través de las entidades en con-
venio con la Universidad tales como: 
Inversora Pichincha, Centralsegu-
ros, Banco de Bogotá, Fincomercio 
o Helm Bank. Con el crédito Icetex 
tienes dos modalidades de crédito: 
Mediano Plazo y Largo Plazo Acces. 
Mayor información en el Pasillo Vestí-
bulo Sur o en www.unisabana.edu.co.

La Sabana vive la Cultura de 
la Calidad

Desde el 30 de noviembre y hasta el 
2 de diciembre contaremos con la vi-
sita de Bureau Veritas Colombia Ltda, 
quienes realizarán la auditoría con fi nes 
de certifi cación del Sistema de Gestión 
de la Calidad para la Prestación de Ser-
vicios de Apoyo a la Academia.

 

El pasado jueves 26 de noviembre se llevó a 
cabo la ceremonia de entrega de la primera 
Beca Sabana Emprendimiento, por parte del 
programa de Administración de Empresas 
y del Centro de Emprendimiento e Innova-
ción Sabana.

“Haber ocupado el primer puesto de la Beca 
Sabana Emprendimiento signifi ca un gran 
logro en mi vida. Estoy feliz. Es algo muy 
especial que quiero compartir con mi fa-
milia. Esta beca me motiva a cumplir mis 
metas y sueños porque soy una persona em-
prendedora”, comentó Paula Andrea Botero 
Romero, primer puesto de la Beca Sabana 
Emprendimiento.

De izquierda a derecha: Daniela Avellaneda 
Flórez (3º), Lina María Barrios Laverde (4º), 
Jennifer Murcia Rodríguez (5º), Paula Andrea 
Botero Romero (1º) y Julio Néstor Gómez Tobón 
(2º).

De izquierda a derecha: Cristian Rincón Nieto, Mónica Narváez Sánchez, Gustavo Gómez Perdomo, 
Nohora Bryan Zambrano, Judith Melo Cepeda, Liliana Ospina de Guerrero, 

Obdulio Velásquez Posada, Andrés Mayorquín Bocanegra, María Alejandra Olano Venegas, 
Daniel Cabrales Segovia, Mónica Castilla Luna, Katherine Pereira Villa y Gabriela Cáez Ramírez.

y docentes investigadores para el desarrollo 
de actividades académicas. “Nos pareció 
que era una muy buena oportunidad para  
estrechar lazos con otras universidades que 
tienen programas similares a nivel de post-
grado en ingeniería, con el fi n de enriquecer-
nos mutuamente y compartir las bondades 
y ventajas que tiene cada institución, en lo 
que tiene que ver con profesores, alumnos 
y proyectos de investigación”, comentó Cle-
mentina Cueto. 

Continúa Pág. 2… 

La Sabana vive la Cultura 
de la Calidad. 
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Viene pág.1... Universidad de Murcia (España) otorga el título de Doctor en Medicina 
a profesor de La Sabana

Este tema es de vital importancia no sólo 
en el mundo de la medicina, sino también 
en la vida diaria pues permanentemente se 
trata en los medios de comunicación y en 
ámbitos legislativos. “La bioética se rela-
ciona directamente con el aborto, la euta-
nasia, el diagnóstico prenatal, la clonación, 
la terapia génica y otros temas que suscitan 
debates sociales a diario y nuestra misión 
es formar bajo unos criterios que propen-
dan por el respeto a la vida y a  la persona”, 
aclaró.

Su nuevo título de Doctor en Medicina es 
un impulso para los programas de postgra-
do que actualmente ofrece la facultad y para 
aquellos que se encuentran en proceso de 
planeación como es el caso de la Maestría 
en Bioética y el Doctorado en Medicina. 
“Este título representa un aporte adicional 
para programas como el Doctorado en Bio-
ciencias - que tiene un componente impor-
tante en Bioética – y para la Especialización 
en Bioética - que va por su quinta cohorte”, 
fi nalizó.

El propósito de la beca es fomentar y pre-
miar el liderazgo y espíritu emprendedor de 
estudiantes que deseen ingresar a primer se-
mestre del programa de Administración de 
Empresas de la Universidad. Los premiados 
son estudiantes de 11º grado, quienes duran-
te su etapa de educación media secundaria 
demostraron con resultados, acciones, pro-
yectos, actividades o programas concretos, 
un desarrollo superior en estos aspectos.  

El primer lugar fue para Paula Andrea Bote-
ro Romero, del Liceo Cambridge (Bogotá), 

Claves para mantener 
el crédito con Icetex 
Estudiante benefi ciario de crédito Icetex es 
tu deber pagar la cuota mensual establecida, 
tanto en época de estudios como en período 
de gracia.

Recuerda que para realizar la renovación de 
tu crédito para el periodo 2010-1 en el mes 
de diciembre, debes encontrarte totalmente 
al día en tus cuotas.

Los estudiantes que no cancelen oportuna-
mente las cuotas mensuales, dentro de los 
primeros veinticinco (25) días de cada mes, 
tendrán las siguientes repercusiones: 

1. Reducción del valor del crédito para aque-
llos estudiantes que presenten incumpli-
miento en el pago mensual de las cuotas de 
la siguiente manera:

•  Se otorgará el 100% del crédito si tienes 
máximo una cuota vencida durante el se-
mestre.

•  Se otorgará el 90% del crédito si tienes 
máximo dos cuotas vencidas durante el 
semestre.

•  Se otorgará el 80% del crédito si tienes 
más de dos cuotas vencidas durante el se-
mestre.

2. Terminación del crédito para los estu-
diantes que presenten incumplimiento en el 
pago mensual de las cuotas, que no realicen 
y entreguen la actualización de datos para la 
renovación o aplazamiento del crédito en la 
Ofi cina de Financiación Universitaria.

3.Pérdida del período de gracia y traslado a 
cobro defi nitivo para los estudiantes y/o egre-
sados que se encuentren en período de gracia 
y que presenten incumplimiento en el pago de 
las cuotas mensuales de cultura de pago.

Para el mes de diciembre debes cancelar la 
cuota durante los primeros 25 días de dicho 
mes y estar al día con las cuotas de enero 
hasta diciembre, no debes esperar hasta el 
mes de diciembre para realizar el pago de to-
das las cuotas. Debes cancelar dentro de los 
primeros veinticinco (25) días de cada mes. 

Martes 24 de noviembre

A partir del 17 de noviembre de 2009 puedes renovar tu crédito Icetex. Realiza este proceso a través de la página www.icetex.gov.co 
y actualiza tus datos correspondientes al periodo académico 2010-I. 

No olvides que debes realizar este trámite antes de la fecha de vencimiento de la orden de matrícula ordinaria a través de:

Nota: Para realizar este procedimiento es necesario estar al día en los pagos, independientemente que hayas aplazado o renovado el 
crédito. El no pago de estas cuotas signifi ca el bloqueo al momento de hacer la actualización y así mismo no podrás efectuar la reno-
vación de crédito con la Universidad.

Entregar en la Ofi cina de Financiación los siguientes documentos:

Renovación ACCES Renovación Mediano Plazo
•   www.icetex.gov.co.
•   Soy benefi ciario con crédito o becas
•   Benefi ciarios – ACCES
•   Actualización de datos para renovar

•   www.icetex.gov.co.
•   Soy benefi ciario con crédito o becas
•   Benefi ciarios – Otras líneas de crédito
•   Renovación de créditos
•   Actualización de datos

Renovación Aplazamiento Terminación

• Actualización de datos realizada en la 
página de Icetex, impresa y fi rmada por el 
estudiante.

• Copia de los recibos de intereses de pagos 
hasta diciembre

• Orden de Matrícula para el periodo 2010-1.

Actualización de datos realizada 
en la página de Icetex, impresa 
y fi rmada por el estudiante

Terminación de crédito impresa 
y fi rmada por el estudiante.

Financiación universitaria - Renovación de créditos Icetex

Un convenio que permite una mayor 
fl exibilidad curricular

Los estudiantes del programa de Doctorado 
en Biociencias y de la Maestría en Diseño 
y Gestión de Procesos de la Universidad de 
La Sabana podrán tomar asignaturas en las 
universidades que hacen parte del convenio 
sin perder continuidad en el desarrollo de 
sus estudios. Así mismo, tendrán la opor-
tunidad de contar con apoyo, por parte de 
profesores de los diferentes programas de 
maestría y Doctorado en Ingeniería de las 
universidades, en los procesos de direc-
ción, codirección y evaluación de trabajos 
de investigación y tesis. Por su parte, los 
profesores pueden realizar estancias acadé-
micas en alguna de las universidades que 
hacen parte del convenio con el fi n de apo-
yarse en equipos de trabajo interdisciplina-
rios y así avanzar en proyectos conjuntos 
de investigación. 

Entre las universidades que fi rmaron este 
convenio están: Universidad Pontifi cia 
Bolivariana, Universidad del Valle, Uni-
versidad Nacional de Colombia (sede 
Medellín), Universidad del Norte, Uni-
versidad de Antioquia, Universidad de La 
Sabana y Eafi t.

Viene pág. 1... Universidades 
acreditadas establecen
convenio a nivel de 
postgrados en ingeniería

con una beca del 90 por ciento; segundo 
puesto para Julio Néstor Gómez Tobón, 
del Colegio San Luis Rey (Armenia), con 
una beca del 70 por ciento; tercero para 
Daniela Avellaneda Flórez, del Gimnasio 
Pedagógico Nuestra Señora de Fátima 
(Bogotá), con una beca del 50 por ciento; 
y el cuarto y quinto lugar - con una beca 
del 30 por ciento - para Lina María Ba-
rrios Laverde, del Colegio San José de Las 
Vegas (Medellín); y para Jennifer Murcia, 
del Centro Educativo Sagrada Familia de 
Nazareth (Bogotá), respectivamente.

Viene pág. 1... Cinco estudiantes becados durante 
toda la carrera para cursar Administración de Empresas 
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Lunes 30 de noviembre

Hoy vence plazo para 
realizar autoevaluación 
de estudiantes PAT

Con el fi n de realizar la Reclasifi cación 
del Estudiante PAT para el periodo 2010-
1, los estudiantes que hayan apoyado 
durante este semestre (2009-2) como 
PAT deberán realizar su autoevaluación a 
través del sistema del PAT en el link del 
menú principal “Realizar Autoevalua-
ción”, el cual estará habilitado del 17 al 
30 de noviembre.

El 4 de diciembre, último
día para solicitar créditos 
educativos
Icetex abrió su convocatoria para los estu-
diantes que quieren aplicar a los créditos 
educativos para el primer periodo del año 
2010. La fecha establecida por el Comité de 
Aprobaciones es el próximo 10 de diciem-
bre de 2009, por esta razón, es importante 
que la solicitud sea radicada antes del día 
4 de diciembre. Podrás consultar los resul-
tados del comité el día 11 de diciembre de 
2009.

Para ello es necesario:
• Diligenciar el Formulario del Deudor So-

lidario (ser aprobado) 
• Pagar recibo CIFIN 
• Diligenciar Formulario del Solicitante. 

Mayor información en el Pasillo, Vestíbulo 
Sur o en www.unisabana.edu.co.

Investigación de la 
Facultad de Medicina 
recibe premio en el  
Séptimo día de la 
investigación cardioinfantil

El trabajo presentado por el doctor Luis 
Gustavo Celis fue elegido como el mejor en el 
Área de Ciencias Básicas.

En el marco del Séptimo día de la inves-
tigación cardioinfantil, cuyo tema fue 
Innovación e Impacto en la Investiga-
ción, el trabajo presentado por el doctor 
Luis Gustavo Celis titulado Aislamiento 
e Identifi cación de células madre de la 
Grasa Infrapatelar de Hoffa fue galar-
donado como el mejor trabajo de inves-
tigación en el Área de Ciencias Básicas 
por el jurado califi cador, conformado 
por un grupo de expertos externos a la 
institución.  

Este evento contó con más de 50 traba-
jos de las universidades Javeriana, La 
Sabana, Nacional, El Rosario, Los An-
des, Bosque, Politécnico Internacional 
y de la Fundación Cardioinfantil. 

Este trabajo es producto de la convoca-
toria interna de trabajos de investiga-
ción de la Universidad de La Sabana. 

Luego de adelantar un postdoctorado en 
el Biological and Agricultural Enginee-
ring Department, de la Universidad de 
Georgia en Estados Unidos, se reintegra 
a sus labores académicas en el área de Es-
tadística de la Facultad de Ingeniería, la 
doctora Melba Ruth Salazar, quien tomó 
parte en el desarrollo del proyecto Agri-
cultural Water Use of the Major Crops in 
The Southeast of the US.

Gracias al alto impacto que tuvo esta inves-
tigación fue posible defi nir lineamientos so-
bre el uso del agua en un cultivo específi co, 
al tiempo que se determinó en qué cantidad 
se empleaba ese recurso en el lugar.

De acuerdo con la doctora Salazar, el ba-
lance es muy positivo. “Los estudios post-
doctorales aportan formación y experiencia 
investigativa en prácticas de desarrollo aca-
démico muy específi cas, como el diseño y la 
aplicación de diferentes modalidades de in-
vestigación especializada, además de facili-
tar la difusión científi ca a través de eventos 
y publicaciones con impacto en los ámbitos 
nacionales e internacionales”, comentó.

Con su participación en este programa post-
doctoral la doctora Melba Ruth Salazar abre 
las puertas al intercambio con la comunidad 
científi ca y académica de la Universidad de 
Georgia en Estados Unidos, y amplía las po-
sibilidades de divulgación de resultados a las 
investigaciones realizadas por los diferentes 
grupos de la Universidad de la Sabana.
 

Investigadora de la Facultad de Ingeniería culmina trabajo 
postdoctoral en la Universidad de Georgia 

La doctora Melba Ruth Salazar en el campus de Griffi n en la Universidad de Georgia (Estados Unidos).

Los estudios de postdoctorado aportan 
nuevos conocimientos en diversos 
campos de investigación y tienen 
la ventaja de que favorecen en las 
universidades la participación de 
expertos y grupos de investigación 
interinstitucionales, interdisciplinarios 
e interculturales.

Profesora de Comunicación en Comité 
Editorial de revista chilena
Liliana Gutiérrez Coba, profesora de 
la Facultad de Comunicación, acaba 
de ser nombrada en el Comité Edito-
rial de la revista “Légete: Estudios de 
Comunicación y Sociedad”, órgano de 
la Facultad de Comunicación, Historia 
y Ciencias Sociales de la Universidad 
Católica de Chile.

Dicha publicación es de frecuencia 
semestral y su objetivo es difundir el 

quehacer académico y científi co de 
la comunidad regional, nacional e in-
ternacional.

Liliana Gutiérrez es doctora en cien-
cias de la información por la Univer-
sidad del país vasco y directora del 
Grupo de Investigación en Periodis-
mo (GIP).

17 de diciembre

Última fecha para solicitar material 
en la Biblioteca Octavio Arizmendi Posada

Para estudiantes inscritos en cursos va-
cacionales, el préstamo será de 8 días a 
partir de hoy, 30 de noviembre y hasta el 
9 de diciembre. Para solicitar el servicio 
es indispensable presentar el recibo de 
pago del curso y el carné. 

A partir del 14 de diciembre, el estu-
diante que esté interesado en solicitar un 
préstamo para el periodo de vacaciones 
deberá presentar el recibo de pago can-
celado del siguiente semestre.

Si van a solicitar material en Biblioteca para las 
vacaciones, los estudiantes deberán presentar 
el recibo de pago del semestre próximo.

Profesora de Comunicación en Comité 

quehacer académico y científi co de 
la comunidad regional, nacional e in-

Liliana Gutiérrez es doctora en cien-
cias de la información por la Univer-
sidad del país vasco y directora del 
Grupo de Investigación en Periodis-

Universidad Católica de Chile
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ACTIVIDADES ACADÉMICAS

Instituto de la Familia capacita a miembros 
de la Armada Nacional de Colombia

Psicólogos, ofi ciales en curso de la Escuela 
Superior de Guerra y Comandantes de Guar-
niciones recibieron capacitación en la Uni-
versidad de La Sabana.

A través del programa de Formación Integral 
Humanística, profundizaron en temas relacio-
nados con la familia, la ética y los valores.

El diseño del programa responde a las necesi-
dades y objetivos de la institución encamina-
das al fortalecimiento del personal - tanto mi-
litar como civil - en la dimensión humanística. 
Ana Margarita Romero de Wills, asesora de 
Proyectos Especiales del Instituto de la Fami-
lia, explica que el objetivo es ayudar a los par-
ticipantes a ser personas integrales, sensibles, 
conscientes de sus deberes y responsabilida-
des. “Los miembros de la Escuela Superior de 

Guerra han tenido la oportunidad de combinar 
el desarrollo de competencias profesionales 
o intelectuales con el desarrollo de valores y 
principios para el bienestar personal y fami-
liar con una clara conciencia de servicio a los 
demás”, explicó. 

El Mayor Alberto de Ivero, de la Armada 
Nacional, afi rma que el aporte de la Univer-
sidad es grande porque “los contenidos nos 
han permitido mejorar como personas a tra-
vés del fortalecimiento de nuestra ética y de 
los principios morales”, comentó el ofi cial de 
la Armada.

El programa se desarrolló a través de semi-
narios dirigidos a integrantes de la Armada 
Nacional de Colombia para brindarles las no-
ciones básicas en tres áreas del conocimiento 

como son: antropología, familia y carrera mi-
litar y el carácter personal del trabajo huma-
no. En promedio han asistido unas 1200 per-
sonas a las capacitaciones, quienes a su vez, 
actúan como multiplicadores de estos conoci-
mientos entre sus familiares, compañeros de 
trabajo, jefes y subalternos, así como con la 
comunidad.

“El seminario ha sido muy interesante, nos ha 
servido para enriquecer nuestra vida familiar. 
Tenemos la responsabilidad de dirigir perso-
nas y como comandantes de unidades pode-
mos enseñar lo que aprendimos a nuestros 
subalternos¨, dijo el Capitán de Corbeta, Juan 
Pablo Gutiérrez.

Este año, la capacitación estuvo dirigida prin-
cipalmente a psicólogos, ofi ciales en curso de 
la Escuela Superior de Guerra y a Comandan-
tes de Guarniciones. Por primera vez, se im-
plementó un instrumento de medición de las 
conductas y percepciones a los participantes 
del programa con el objeto de medir el impac-
to de la capacitación en la vida de la persona y 
la infl uencia de éste en las relaciones de fami-
lia y laborales.

El Instituto de la Familia 
ha llevado el programa 
de Formación Integral 
Humanística a ciudades como: 
Cartagena, Barranquilla, 
Coveñas, Puerto Leguízamo, 
Bahía Málaga, Tumaco y San 
Andrés, entre otros.

En su octava versión, la Universidad de La 
Sabana fue el sitio de encuentro de estu-
diantes de posgrado, profesores y pediatras 
de las siguientes universidades: Nacional de 
Colombia, Javeriana, Rosario, El  Bosque, 
Militar Nueva Granada, Fundación Uni-
versitaria de Ciencias de la Salud (FUCS), 
San Martín y La Sabana.  

El sábado 21 de noviembre se realizó el VIII 
Plenum de Investigación en Pediatría en el 
Auditorio David Mejía Velilla. El evento 
anual es organizado por la Sociedad Colom-
biana de Pediatría, regional Bogotá, y convocó 
a las instituciones universitarias que tienen un 
programa de posgrado en pediatría.  

El evento, al que asistieron 170 personas y en 
el que se presentaron 42 proyectos de investiga-
ción (10 en modalidad oral y 32 en póster), fue 
inaugurado por la doctora Olga Lucía Baquero 
Castañeda, presidente de la Sociedad Colom-
biana de Pediatría, regional Bogotá; y el doctor 
Eduardo Borda Camacho, Jefe del Área de Pe-
diatría de la Universidad de La Sabana. 

En el marco del Plenum de Investigación en 
Pediatría los miembros de la Junta Directiva 
de la Sociedad le entregaron una placa al pro-
fesor Eduardo Borda como reconocimiento 
por toda una vida dedicado a la enseñanza de 
la pediatría en Colombia.  

La jornada terminó con la presentación de la 
ponencia “Ética de la Investigación en Pe-
diatría”, de la doctora María Belén Tovar, 
coordinadora del Posgrado de Pediatría de la 
Universidad de La Sabana  y miembro de la 
Junta Directiva y del Comité de Bioética de la 
Sociedad Colombiana de Pediatría. 

La Universidad de La Sabana, punto de encuentro 
de la Investigación en Pediatría

En el VIII Plenum de Investigación en Pediatría se expusieron 42 proyectos de investigación.

Estudiantes de último año 
de la Facultad de Medicina 
trabajan con población 
vulnerable

El 19 de noviembre se realizó la presentación 
de los proyectos fi nales de los grupos de Me-
dicina Familiar y Comunitaria de la Facultad 
de Medicina. Los trabajos se desarrollaron en 
alianza con el Banco de Alimentos de la Arqui-
diócesis de Bogotá, que convoca cerca de 670 
organizaciones con distintos problemas y las 
apoya en términos de la seguridad alimentaria.

Con base en esta alianza se organizaron los 
proyectos de salud comunitaria cuyo proceso 
fue: diagnóstico, identifi cación del problema 
prioritario, planeación, ejecución, evaluación 
y presentación del trabajo desarrollado. “Todo 
este proceso es registrado y ese material sirve 
a la universidad, a la Facultad de Medicina, 
a los estudiantes, al Banco de Alimentos y, a 
las distintas comunidades y organizaciones 
con que se trabajó,” señaló el doctor Francis-
co Lamus, jefe del Área de Salud Pública y 
Proyección Social de la Facultad de Medicina.

“Los estudiantes encuentran un problema espe-
cífi co en la comunidad, los estamos asesoran-
do todo el tiempo con respecto al proceso que 
debe llevar un proyecto comunitario en salud; y 
cada grupo junto con la comunidad, desarrolla 
un plan para mejorar un problema específi co de 
esa colectividad”, dijo el doctor Lamus.

Durante el desarrollo del semestre académico, 
fuera del apoyo por parte de los profesores, 
los grupos de trabajo interactúan entre sí para 
compartir estrategias que están utilizando en 
el desarrollo de los diferentes proyectos. 

Según los estudiantes esta experiencia les 
generó una mayor sensibilidad social como 
médicos y los hizo crecer a nivel personal. 
“Es importante que uno como médico no sólo 
aprenda a recetar y a ver un paciente en su 
patología sino que también lo sepa tratar in-
tegralmente, ver que tiene otras necesidades y 
que nosotros lo podemos ayudar no sólo como 
médicos sino también como personas,” com-
partió Ingrid Márquez, estudiante de undéci-
mo semestre de Medicina.

Los diferentes proyectos que se presentaron tra-
bajaron con las fundaciones: Medalla Milagro-
sa, Nutrir, Cultiba, Aprobi, ICAL, del Adulto 
Mayor, Siglo XXI y el resguardo indígena de 
Cota. La presentación de los 8 trabajos es una 
muestra de la necesidad de apoyar diferentes 
organizaciones en el tema de Medicina Fami-
liar y Comunitaria. “Nosotros creemos que unir 
esfuerzos en la sociedad ayuda, efectivamente, 
a cambiar las condiciones de vida de grupos ne-
cesitados”, explicitó el doctor Lamus.

En alianza con el Banco de Alimentos de la 
Arquidiócesis de Bogotá, se desarrollaron 8 
proyectos en distintas fundaciones de carácter 
social.

• Primer puesto 
Hipertensión pulmonar en niños con anemia de células falciformes que viven a gran altura
Dr. Ángel Castro y Dra. Adriana Linares
Universidad Nacional de Colombia
• Segundo lugar
Consumo de sustancias psicoactivas en adolescentes: factores de riesgo y factores protectores
Dr. Carlos Mauricio Hurtado
Residente de último año de Pediatría de la Universidad de La Sabana.

• Primer puesto
Défi cit de factor VII
Dr. Martha Vizcaíno, Iliana de los Reyes y Carolina Guzmán 
Grupo de Hematooncología Pediátrica - Centro Oncológico Javeriano, Universidad Javeriana. 
• Segundo lugar 
Artritis reactiva posterior a fascitis necrotizante por streptococo pyogenes en un neonato
Astrid  Celis y  Felipe López 
Universidad El Bosque y Hospital Simon Bolívar. 

Categoría Oral

Modalidad de Póster
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Seis profesionales de la Clínica Universitaria asisten al curso que cuenta con la 
participación de expertos de la Sociedad Vojta Internacional.

 

Curso internacional de locomoción refl eja y terapia Vojta

Desde el 23 de noviembre se está llevando 
a cabo, en la Clínica Universitaria, el Curso 
de Terapia Vojta, la actividad se desarrolla-
rá durante 2 años con periodos presenciales 
de dos semanas cada seis meses. Este primer 
módulo cuenta con la participación de dos 
miembros de la Sociedad Vojta Internacio-
nal, el doctor Bernd Mook, director del curso 
y la doctora Iris Von Der Lippe, instructora.

El curso internacional de locomoción refl eja 
y terapia Vojta tiene como objetivo principal 
la capacitación de profesionales fi siotera-
peutas y médicos fi siatras para el diagnós-
tico precoz, y el tratamiento con la técnica 
desarrollada por el neurólogo Doctor Vádav 
Vojta, en pacientes con alteraciones motoras, 
posturales y del aparato locomotor.

Los profesionales que asisten al curso son 
13 fi sioterapeutas y 2 médicos fi siatras, 
quienes tuvieron que pasar por un proceso 
de selección en el cual sus hojas de vida 
fueron enviadas a la Sociedad Internacional 
Vojta en Alemania, para que esta institución 
diera su aval. Entre los participantes hay 6 
profesionales de la Clínica Universitaria, 4 
fi sioterapeutas y 2 médicos fi siatras, quienes  
después de recibir la capacitación podrán 
apoyar la labor que hasta ahora un sólo doc-
tor califi cado desarrolla  en la institución. 

Esta técnica se dio a conocer en la clínica 
desde el 2004 en la primera invitación rea-
lizada a la Sociedad Vojta Internacional por 
el Departamento de Rehabilitación de la clí-
nica, y ha sido utilizada desde hace dos años 
en los niños con lesiones neurológicas por 
sólo una de las terapeutas físicas del equipo 
de rehabilitación. Se espera que a partir de 
diciembre, el número de profesionales que 

practiquen este método terapéutico sea ma-
yor, dando así más opciones de tratamiento a 
aquellos pacientes con riesgo o lesión neuro-
lógica instaurada. 

Después de una larga espera, procesos de 
selección entre otras instituciones universita-
rias y de salud, nuestra Clínica Universitaria 
fue seleccionada como centro de entrena-
miento avalado por la Sociedad Vojta Inter-
nacional, comprometiéndose con la divulga-
ción y práctica de la terapia  en la población 
colombiana. 

La realización de esta actividad se da gracias 
a la gestión de la doctora Catalina Gómez, la 
fi sioterapeuta Aura Hernández, profesiona-
les de la Clínica Universitaria, así como con 
el apoyo  de la fi sioterapeuta Patricia Otero, 
directora del programa de Fisioterapia de la 
Universidad de La Sabana.

NOTAS UNIVERSITARIAS

El reciente ingreso de la emisora virtual de 
la Universidad de La Sabana a la Red de 
Radio Universitaria de Colombia (RRUC) 
ha comenzado a dar sus frutos. Además de 
su participación en la difusión de los pro-
gramas radiales Sopa de Letras y Palabra 
de Mujer, coproducciones de la RRUC 
en asocio con diferentes universidades y 
organizaciones privadas y públicas, Uni-
sabana Radio.tv es nuevo miembro de la 
Red de Radio Universitaria de Latinoamé-
rica (RRULA).

El encuentro para formalizar la nueva red 
de radio se realizó recientemente en Cos-
ta Rica y reunió a redes y radios univer-

Observatorio de Medios gana licitación ante la CNTV

La Sabana vive la Cultura de la Calidad 
Sistema de Gestión de la Calidad, 
desde la óptica de dos expertossitarias de Chile, Colombia y México. 

El deseo de potenciar el trabajo que la 
radio universitaria realiza en cada uno 
de nuestros países fue el principal mo-
tor que llevó a la búsqueda de esta nueva 
alianza. Por Colombia asistió el maestro 
Guillermo Gaviria, coordinador general 
de la RRUC, quien representó a todas 
las radios universitarias socias de la red 
colombiana.

La Red de Radio Universitaria de Lati-
noamérica es una excelente oportunidad 
de trabajo radial y un nuevo espacio que 
tiene Unisabana Radio.tv para consoli-
darse como una de las mejores.

Unisabana Radio, nuevo miembro de la Red 
de Radio Universitaria de Latinoamérica

El Observatorio de Medios, de la Facul-
tad de Comunicación, ganó una licita-
ción para el Estudio de la calidad de los 
noticieros nacionales y regionales, cuya 
convocatoria fue realizada por la Comi-
sión Nacional de Televisión (CNTV), a 
través de la Asociación Colombiana de 
Universidades (ASCUN).

La licitación, a la que se presentaron 
nueve observatorios de medios de dife-
rentes universidades del país, se enmarca 

en la primera cita para la “presentación 
de propuestas de observación de conte-
nidos de programas de televisión”. 

La investigación, que desarrollará el Ob-
servatorio, tendrá una duración de cuatro 
meses y buscará, entre otros objetivos, 
identifi car y caracterizar las agendas in-
formativas y examinar el tratamiento de 
la información y la opinión en los tele-
diarios de los canales públicos y priva-
dos.   

Juan Carlos Camelo, director de proyectos de 
Visión Sabana y, María Teresa Porras, asesora 
externa de Visión Consultoría; han participado 
en la implementación del Sistema de Gestión 
de la Calidad (SGC) en la Universidad de La 
Sabana. Ambos hablaron de los aportes del sis-
tema para la institución. 

El Sistema de Gestión de la Calidad es un mo-
delo administrativo que brinda a las organiza-
ciones las herramientas mínimas de control de 
procesos con el fi n de lograr una mejora conti-
nua. La norma ISO 9001:2008 fue creada por 
la Organización Internacional para la Estanda-
rización (ISO), que normaliza los requisitos 
básicos para el montaje 
y si se requiere, la pos-
terior certifi cación de un 
Sistema de Gestión de 
Calidad en una organi-
zación de cualquier tipo. 

El sistema no promue-
ve la excelencia por sí 
misma en las organiza-
ciones, lo hacen las per-
sonas que trabajan en ellas. Los organismos 
aprobados en Colombia para la certifi cación 
de un SGC bajo la norma ISO 9001:2008 son 
principalmente entidades que funcionan a ni-
vel internacional, como por ejemplo el Icontec, 
SGS, BVQI e Intertek; entre otros.

La implementación del SGC implica un cam-
bio cultural al interior de la organización. Es 
una herramienta que hace más fácil el trabajo 
y aporta nuevas formas de desarrollarlo y en-
focarlo. “En la medida en que la organización 
integra el sistema y lo hace suyo, el éxito es 
evidente. Por tal motivo, todos los actores que 
intervienen en este proceso deben entenderlo 
y conocerlo cada vez más para poder mejorar 
los procesos en la organización”, explicó Juan 
Carlos Camelo, director de proyectos de Vi-
sión Consultoría.

“Se ha comprobado que el éxito está en el 
compromiso de la dirección. En el caso de la 
Universidad de La Sabana fue fundamental el 
compromiso de la Vicerrectoría Administrati-

va, de la Comisión de Asuntos Generales y de 
los directores de cada una de las unidades que 
participan en el proceso. En segundo lugar, es 
importante que en la organización se conozcan 
los procesos, se administren correctamente, y 
se les haga un seguimiento permanente”; ex-
plicó María Teresa Porras, asesora externa de 
Visión Consultaría Empresarial.

Para esta experta en Sistemas de Gestión de 
la Calidad, la experiencia en la universidad ha 
sido muy agradable por la orientación al trabajo 
bien hecho que promueve la institución. “Esta 
es una cultura que está muy arraigada en la 
universidad y ahí está la esencia de la calidad”, 

afi rmó.

Otra de las fortalezas 
que ambos expertos han 
encontrado durante la 
implementación del Sis-
tema de Gestión de la 
Calidad en La Sabana es 
el compromiso por parte 
de las personas que tra-
bajan en la organización. 

También llama la atención el liderazgo de la 
Dirección de Planeación que ha coordinado el 
proceso y lo ha transmitido a cada una de las 
dependencias que han trabajado en la imple-
mentación. 

Así mismo, María Teresa Porras destaca la for-
taleza y el papel que realiza la Comisión Admi-
nistrativa que hace un seguimiento quincenal al 
sistema y a los procesos. “Llamativo también el 
hecho que en la institución se realice de forma 
excesiva la documentación, algo que no es co-
mún en otras entidades donde cuesta más este 
proceso”. Esto se debe al compromiso de parte 
de los miembros del SGC quienes se han invo-
lucrado cada día más con el sistema; preocu-
pado por conocerlo, ajustarlo y mejorarlo per-
manentemente. “Esa es la clave para conseguir 
la sostenibilidad del Sistema de Gestión de la 
Calidad. Es toda una cultura de la calidad que 
se va generando en la organización para que el 
trabajo se realice con la idea de mejorar perma-
nentemente”, recomienda Juan Carlos Camelo.

Otra de las fortalezas 
que ambos expertos han 
encontrado durante la 
implementación del Sistema 
de Gestión de la Calidad en 
La Sabana es el compromiso 
por parte de las personas que 
trabajan en la organización.
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La Sabana vive la Cultura de la Calidad
Unidad de Digitalización y Archivo y Dirección de Planeación trabajan 
por la Gestión de la Información en la Universidad

DEPORTES
Finales deportivas en nuestro campus universitario

Final de Fútbol 6 Masculino que ganó el equipo 
Tapa Ciclonera, del programa de Ingeniería In-
dustrial.

El fútbol continúa siendo el deporte con 
mayor aceptación entre los estudiantes. 
Sin embargo, otras disciplinas como tenis 
de campo, tenis de mesa y ajedrez también 
despertaron interés entre los participantes. 
Estos son los ganadores del Torneo Interfa-
cultades del segundo semestre de 2009.

En Categoría Individual, los ganadores en 
disciplinas como tenis de campo, tenis de 
mesa y ajedrez fueron los siguientes.

1- Tenis de campo femenino: Cindy Fuen-
tes, de Comunicación Social.

2- Tenis de campo masculino: Francisco 
Osorio, de Administración de Mercadeo 
y  Logística Internacionales.

3- Tenis de mesa, 2ª categoría – femenino: 
Yessika Higuera, de Ingeniería Industrial.

4- Tenis de mesa, 2ª categoría –masculi-
no: Felipe Bararceno, de la Facultad de 
Ingeniería.

5- Tenis de Mesa, 1ª categoría – mixto: Víc-
tor Pardo, de Administración de Empresas

6- Ajedrez: Álvaro Gómez, de la Facultad 
de Medicina.

En fútbol

El número de participantes tanto en el te-
rreno de juego como en la tribuna aumentó 
este semestre. La cuota femenina es cada 
vez mayor. Estos fueron los ganadores:

7- Fútbol 6 masculino: Tapa Ciclonera, del 
programa de Ingeniería Industrial. 

8- Fútbol 6 femenino: Francocanadiense, 
del programa de Negocios Internaciona-
les.

9- Fútbol 9 masculino: Josejuaco, del pro-
grama de Administración de Empresas.

10- Fútbol 11: El trofeo fue para Derecho.

Final de Fútbol 6 Masculino que ganó el equipo 

Tenis de campo masculino: Francisco 
Osorio, de Administración de Mercadeo

 y  Logística Internacionales.

Tenis de campo femenino: Cindy Fuentes, 
de Comunicación Social.

Francocanadiense, del Programa 
de Negocios Internacionales 

El trofeo fue para Derecho. Tapa Ciclonera, del Programa 
de Ingeniería Industrial

NOTAS UNIVERSITARIAS

Gloria Patricia Ruíz, líder documental.

Sobre la implementación del Sistema de 
Gestión de la Calidad (SGC) en el proceso 
de Gestión de la Información, Gloria Patri-
cia Ruíz, líder documental, explica que la 
experiencia ha sido enriquecedora porque 
ha permitido hablar un mismo idioma en el 
área y en el SGC, a partir de la normaliza-
ción de los procesos y la simplifi cación de 
tareas. “La implementación del SGC nos 
ha ayudado a hacer seguimiento, medición 
y análisis de los procesos. Además, ha per-
mitido controlar la documentación y los 
registros con el fi n de identifi car debilida-
des y poder aplicar acciones preventivas y 
correctivas en pro de la mejora continua”, 
comentó.

El SGC ha permitido que cada una de las 
personas que trabajan en el Área de Digi-
talización y Archivo conozca los procesos 
que se realizan en otras unidades académi-
co-administrativas que también se encuen-
tran implementando el sistema, como en el 
caso de Biblioteca, Becas y Financiación, 
Administración Financiera, Gestión de 
Compras y Contratación, Gestión de Desa-
rrollo Humano y el PIAMI. “El SGC nos 
ha permitido trabajar por procesos para 
mejorar la productividad y para satisfacer 
al benefi ciario interno y externo. Estamos 
siempre enfocados en generar resultados 
que respondan a las necesidades de nues-
tros clientes por lo que tenemos mecanis-
mos de control que nos permiten medir el 
nivel de efi ciencia en cada una de las accio-
nes que se llevan a cabo” comentó la líder 
documental. 

En la implementación del Sistema de 
Gestión de la Calidad en los procesos de 
servicio de apoyo a la academia, el líder 
documental es el encargado de reunir la 
información relacionada con los procesos; 
hacer seguimiento de los indicadores; de-
sarrollar y registrar las acciones de me-
jora que permitan garantizar el éxito del 
sistema. “Mi compromiso es monitorear 
los procesos internos por medio de indi-
cadores; también difundir las Políticas de 

Gestión Documental, dar a conocer y apli-
car el Acuerdo de Servicios de Digitaliza-
ción y Archivo con el fi n de establecer los 
requisitos y obligaciones de las partes para 
garantizar la prestación de un buen servicio 
y asegurar la efectividad de las acciones”, 
comentó Gloria Patricia.

Las personas que participan en el proceso de 
Gestión de la Información en el SGC por par-
te de la Dirección de Planeación están, Bea-
triz Helena Duque Aristizábal, Blanca Ceci-
lia Castro Pamplona, Nohora Emilce Pachón 
Molina y Carlos Andrés Plazas Santos. Por 
parte de la Dirección Administrativa están 
Helberth Tarazona Jaimes, Rafael Hernando 
Leuro Ávila, Gloria Patricia Ruiz Betancourt 
y John Alexander Robayo Alarcón.

Todos comprometidos con el desarrollo y 
fortalecimiento de la cultura de la calidad, 
tomando como referente el PEI de la Uni-
versidad, donde se promueve el trabajo bien 
hecho, realizado de forma coherente con lo 
que se piensa, se dice y se hace. La Univer-
sidad busca impactar positivamente en la 
sociedad con una clara intención formativa 
y con fundamento en principios cristianos. 
Por tal motivo, orienta sus programas, acti-
vidades y servicios en la satisfacción de las 
necesidades, intereses y expectativas de la 
comunidad. 

Buzones de 
sugerencias y 
reconocimientos 
permiten mejorar 
procesos en la 
Universidad

La Dirección de Comunicación Ins-
titucional agradece a todos los estu-
diantes, profesores, administrativos, 
visitantes y demás usuarios por su 
constante y enriquecedora participa-
ción en el proceso de mejora conti-
nua que se viene realizando con el 
servicio de buzones de sugerencias y 
reconocimientos. 

Fundamentalmente se espera que, a 
corto plazo, éste sea un canal de co-
municación determinante por el cual 
la comunidad universitaria manifi es-
te sugerencias, quejas, reclamos y 
mensajes de todo tipo que permitan 
continuar mejorando el servicio en la 
institución.
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El mundo literario de la Navidad
Ricardo Visbal Sierra

Profesor del Departamento de Lengua y Literatura
        Instituto de Humanidades

Tiempo de Adviento, tiempo de expectación 
para la venida del Salvador

terio de Belén. De igual manera, en este 
periodo surgen los famosos villancicos, 
poesías de fuerte raigambre popular, en 
la que siempre existe una copla que se 
intercala con los versos sencillos, pero 
signifi cativos de esta fi esta religiosa.

En el romanticismo, cuando la Edad 
Media era un mito literario e históri-
co,  surgen dos grandes obras literarias, 
propias del norte de Europa, donde la 
nieve y el frío son los protagonistas de 
la Navidad. En primer lugar está Casca-
nueces y el rey de los ratones de E.T.A. 
Hoffmann, escritor alemán, que descri-
be la Nochebuena en el hogar burgués 
de la familia Stahlbaum. En esta novela 
corta, la tierna Marie es la protagonista 
y madrina del feo muñeco navideño con 
traje de soldado, que luego se convierte 
en un príncipe en sus infantiles sueños y 
la lleva a un hermoso reino imaginario. 
La adaptación más famosa de esta obra 
es el ballet del mismo nombre del com-
positor ruso Piotr Ilich Tchaikovsky.

La otra obra es la conocida Canción de 
Navidad de Charles Dickens, en cuyas 
páginas aparece uno de los grandes per-
sonajes literarios: Mr. Ebenezer Scroo-
ge, hombre amargado por las difíciles 
situaciones que ha tenido que vivir y, en 
vez de ser feliz con los suyos, se margi-
na de la familia. Además, es uno de los 
representantes de la avaricia, pues ve 
que todas las fi estas son una pérdida de 
tiempo y también de dinero, y observa 
con malos ojos el despilfarro de dinero 
en estos días especiales como la Navi-
dad. Sin embargo, todo cambia cuando 
recibe la visita de los espíritus en la No-
chebuena y se da cuenta de su error.

La literatura con inspiración 
navideña siempre ha tenido 
un contenido moral y ético, 
porque el odio, la avaricia y 
la ira son sentimientos que el 
ser humano debe olvidar en 
estas fechas signifi cativas que 
comienzan con el Adviento; 
puesto que siempre debe reinar 
en todos los hombres de buena 
voluntad la armonía y la paz.

La tradición navideña es muy importante 
en la época decembrina porque las costum-
bres, herencia de nuestros ancestros, son 
parte vital de estas fechas, en donde se re-
úne la alegría, la esperanza con la añoranza 
y, muchas veces la melancolía. Estos esta-
dos anímicos propios de estas festividades 
son propicios para crear obras literarias y 
musicales que resumen el profundo sig-
nifi cado de la natividad de Nuestro Señor 
Jesucristo.

Desde la Edad Media, se ha representado 
el natalicio de Jesucristo, y en las iglesias 
y las catedrales se realizaban con gran es-
plendor teatral y musical, autos sacramen-
tales que ponían en escena las difíciles 
pruebas que sobrellevaron con paciencia 
Santa María y San José cuando buscaban 
la posada en Belén. Este fragmento bíblico 
ha sido recreado muchas veces y, es normal 
hasta hoy, que los niños sean los actores de 
este episodio en los diversos templos de la 
cristiandad. También, desde aquella época 
se teatralizan con frecuencia la matanza de 
los inocentes y la visita de los reyes al por-
tal, donde nació el niño Dios.

Es llamativo que hasta hoy, el auto sacra-
mental de los Reyes Magos, sea una cos-
tumbre muy bogotana, la cual está descrita 
con toda precisión en las Reminiscencias 
de Santa Fe y Bogotá de José María Cor-
dovez Moure, obra clásica del costumbris-
mo capitalino. Esta festividad se realiza en 
el barrio Egipto y en su crónica, el escritor 
relata con toda precisión las tradiciones ca-
chacas del siglo XIX y principios del XX, 
donde las personas subían a esta parroquia 
colonial con un grupo de amigos, cantan-
do bambucos, torbellinos, guabinas, y en 
donde las mujeres eran las encargadas del 
famosísimo y apetitoso “piquete”.

La tradición medieval que todavía pervi-
ve es la representación del nacimiento, y 
la primera vez que aparece este evento en 
la literatura es en las Florecillas de San  
Francisco, que describe con gran simplici-
dad su amor a la niñez de Jesús. Por este 
motivo espiritual, convenció a los campesi-
nos y aldeanos de Asís para recrear el mis-

P. Efrain Guillermo Hennessey Preciado. 

Capellanía Universitaria

El Tiempo de Adviento comienza con las Primeras Vísperas del domingo 29 de no-
viembre y termina antes de las Primeras Vísperas de la Navidad del Señor, es decir, 
el 24 de diciembre por la tarde.

Las ferias del 17 al 24 de diciembre son unas ferias privilegiadas que tienen como 
fi nalidad preparar de manera inmediata la gran fi esta de Navidad.

Este Tiempo de Adviento se caracteriza por ser un tiempo de preparación para las 
solemnidades de la Navidad, en las que el pueblo cristiano renueva la primera venida 
del Hijo de Dios a los hombres, manifestándose como un niño recién nacido en el 
establo de Belén; nos recuerda también que Jesucristo regresará glorioso al fi nal de 
los tiempos, para recapitular toda la creación al Padre. Por este motivo los textos 
litúrgicos tienen un matíz escatológico con mensajes proféticos sobre la segunda 
venida del Hijo de Dios.

El tiempo litúrgico de Adviento es un tiempo marcado por algunos signos especiales 
dentro de la liturgia. Por ser el tiempo en que el pueblo cristiano aguarda expectante 
la venida del Salvador, es un tiempo de marcada austeridad, vigilancia y oración, 
como lo fue para Santa María y para San José. 

En este sentido se expresó el Papa Benedicto XVI en días pasados: «Os exhorto a 
vosotros, jóvenes, a vivir este “tiempo fuerte” con oración atenta y generoso compro-
miso evangélico». Asimismo pidió a los enfermos que apoyen «con el ofrecimiento 
de sus sufrimientos…el camino de preparación a la Santa Navidad del pueblo cris-
tiano».  

Para hacer más comprensibles estas realidades la Iglesia ha dispuesto una serie de 
signos en las celebraciones sagradas:

En primer lugar, el sacerdote y los demás ministros ordenados, comienzan a utili-
zar ornamentos sagrados de color morado, para signifi car la austeridad que debe 
acompañarnos en la espera de la venida de Cristo. 

La música sagrada también cambia. El canto del Gloria se suprime completa-
mente de las celebraciones litúrgicas, reservándolo para la Misa de Navidad; sin 
embargo, se conserva el canto del Aleluya. El órgano puede seguir sonando en 
las celebraciones, pero únicamente para sostener el canto: nunca deberá volver a 
sonar, sólo hasta la Navidad. 

Debe ponerse especial cuidado en la selección de cantos para este tiempo, evi-
tando la utilización de los que se han venido cantando durante todo el tiempo 
ordinario. Un error que a menudo se comete en este tiempo es la interpretación de 
villancicos en las celebraciones eucarísticas. Debe recordarse que éstos son pro-
pios del Tiempo de Navidad y no del Tiempo de Adviento, pues cantan la alegría 
de los hombres y de los ángeles por el niño nacido en Belén. Por tanto, es necesa-
rio seleccionar cantos acordes al tiempo litúrgico, en consonancia y concordancia 
con los textos litúrgicos y bíblicos tan especiales y propios de este tiempo. 

La austeridad de este tiempo también se manifi esta en la ornamentación de las 
iglesias. Aunque no se prohíbe totalmente, sí se aconseja quitar o disminuir con-
siderablemente los adornos fl orales y otras ornamentaciones, reservándolos tam-
bién para la noche de Navidad.
 
En muchos lugares existe la costumbre de instalar el pesebre dentro de las igle-
sias. Cabe recordar que el Presbiterio no es el lugar para situarlo, sino otro lugar 
en donde pueda ser visitado por los fi eles. También debe tenerse en cuenta que la 
fi gura que representa al Niño Jesús debe ponerse en el Pesebre la noche de Navi-
dad y no antes por obvios motivos. 

»

»

»

»

»



Nicolás Jahn es estudiante del programa 
Real State Economist (Economía de Bie-
nes Raíces) de la Universität Hochschule 
Zittau/Görlitz (Universidad de Ciencias 
Aplicadas), quien vino a la Universidad de 
La Sabana por tres meses para aprender es-
pañol.

¿Por qué vino a Colombia?

Yo quería aprender otro idioma y pensé en 
el español. Entonces encontré Nueva Len-
gua, que es una escuela de español para ex-
tranjeros en Colombia.

¿Por qué la Universidad de La Sabana? 

Escogí La Sabana porque me gustó mu-
cho la presentación de Nueva Lengua, en 
especial por las excursiones alrededor de 
Bogotá hacia Monserrate, el Museo del 
Oro, Museo de Botero, Villa de Leyva y 
cabalgatas. 

¿Qué tal fue su experiencia en Colombia? 

Fue muy buena porque conocí muchas per-
sonas, no sólo de Colombia, sino también 

de todo el mundo. No fue sólo venir a 
aprender español, fue una excelente ense-
ñanza de vida.
Me ha llamado la atención la variedad 
cultural entre las diferentes regiones de 
Colombia al igual que sus paisajes. He 
encontrado muy buenas personas en los 
diferentes lugares a los que he ido. Cada 
viaje que realicé fue, totalmente, diferente. 
Estuve en Cali y Medellín, y la aventura 
fue incomparable. Fue interesante ver cada 
minuto algo diferente.

Estuve en Colombia por tres meses y medio 
y nunca tuve ningún tipo de problemas en la 
ciudad, en las calles o en la misma universi-
dad. Todo estuvo perfecto.

¿Qué tal fue su experiencia 
en la Universidad de La Sabana? 

El campus de la Universidad de La Saba-
na es como un paraíso. Es muy lindo con 
muchos árboles, zonas verdes y cafeterías. 
Mis profesoras me ayudaron mucho en 
mis procesos de aprendizaje del español. 
Además, la calidad de la gente en la uni-
versidad, desde sus empleados hasta los 

estudiantes, es excelente. También hubo 
una muy buena experiencia con Unisaba-
na Radio.tv donde hice un programa sobre 
música de mi país. Esta experiencia me 
permitió mostrar parte de la cultura de mi 
país a través de la música alemana.

¿Qué le aportó la experiencia en la 
Universidad de La Sabana a su vida 
profesional?

Vine a aprender español en un proceso de 
ampliar mi conocimiento. Creo que eso me 
puede ayudar en el futuro para trabajar, co-
nocer gente y otras culturas.

¿Qué quisiera decirle a los estudiantes 
internacionales que están pensando en 
aplicar a la Universidad de La Sabana?

Yo les quisiera decir que Nueva Lengua 
es una escuela muy buena, en donde es 
posible aprender español, además cuen-
ta con actividades y excursiones que son 
muy divertidas. Hice amigos de todo el 
mundo al mismo tiempo que disfrutaba de 
un campus lindo, tranquilo y con algunos 
festivales.

Considero que es muy importante que los es-
tudiantes que quieren venir a la Universidad 
de La Sabana tengan un español básico antes 
de venir a la escuela, creo que esto facilita 
la interacción entre estudiantes y profesores.

La SabanaLa Sabana8
NUESTROS ESTUDIANTES

Graduada de la Maestría en Pedagogía, 
elegida jurado en Concurso de investigación

Estudiantes distinguidos de la Facultad de Derecho

Gloria Bernal, estudiante de la Maestría en 
Pedagogía de la Universidad de La Sabana, 
fue escogida como miembro del jurado del 
Premio a la Investigación e Innovación Edu-
cativa y Pedagógica 2009 convocado por la 
Secretaría de Educación del Distrito, SED y 
el Instituto para la Investigación Educativa 
y el Desarrollo Pedagógico, IDEP, que se 
llevó a cabo en Bogotá, entre el 13 y el 14 
de noviembre de 2009.

Gloria Bernal es egresada del Programa de 
Pedagogía Infantil de la Universidad de La 
Sabana; inició su formación en investiga-
ción como miembro del semillero, partici-
pando en la investigación sobre Concepcio-
nes de infancia que tienen los educadores 
del nivel inicial. Posteriormente, se desem-
peñó como asistente de investigación de la 

línea de Pedagogía e Infancia, dirigida 
por la doctora Rosa Julia Guzmán. En ese 
rol participó como investigadora auxiliar 
en el Programa Fiesta de la Lectura, en 
el que la Universidad de La Sabana en 
asocio con la Universidad Nacional de 
Colombia, tuvieron a su cargo el compo-
nente de evaluación del programa, fi nan-
ciado por el ICBF. La estudiante recogió 
la información en las seccionales de Bo-
gotá, Cundinamarca y  Buenaventura. 
Actualmente trabaja en Fundalectura.

El nombramiento de Gloria Bernal como 
jurado en este evento es un reconoci-
miento al trabajo que viene adelantando 
la Facultad de Educación en la formación 
de sus estudiantes, tanto en pregrado 
como en postgrado.

El pasado 26 de noviembre se llevó a cabo la 
ceremonia de premiación de los Estudiantes 
Distinguidos de la Facultad de Derecho. En 
el acto se les entregó una mención de honor 
y se impuso la beca a aquellos de décimo 
semestre que terminaron materias. 

Los criterios que se tienen en cuenta para 
elegir a los Estudiantes Distinguidos son 
los que establecidos en el Artículo 122 del 
Reglamento. El profesor Juan Fernando 
Córdoba Marentes, director de estudiantes, 
explica que la elección se hace entre candi-
datos que tienen un promedio superior a 4 y 
que se caracterizan por su espíritu universi-
tario, su conducta y colaboración. 

La Facultad de Derecho los elige entre los 
10 mejores estudiantes de toda la facultad,  

que mostraron un buen desempeño duran-
te el semestre inmediatamente anterior, que 
en este caso corresponde al periodo 2009-1, 
según lo indica el doctor Juan Fernando Cór-
doba.

Paola Guerrero Yemail, adicionalmente re-
cibió la distinción de Estudiante Meritoria 
al haber sido declarada Estudiante Distin-
guida en cuatro (4) ocasiones, de acuerdo 
con el Artículo 123 del Reglamento.

En la ceremonia, el doctor 
Álvaro Mendoza Ramírez, 
decano de la Facultad 
de Derecho, recibió un 
homenaje por parte de 
directivas y estudiantes.

Estudiante alemán comparte su experiencia en La Sabana

Durante su estadía en Colombia, Nicolás Jahn 
visitó Cali y Medellín.

Alumnos distinguidos. Arriba de izquierda a derecha: Paola Guerrero Yemail, Alejandro Arturo Galvis 
Arias, Arlyn Johanna Pulgarín Chacón, Julián Gregorio Neira Gómez, Nicolás Augusto Rubio Parra, Fran-
cisco Javier Sánchez Alfonso, Stefanie Salas Navarro, Natalia Muñoz Beltrán, Martha Alejandra Cruz 
Cuevas. Abajo: Diana María Gómez Hoyos, Álvaro Mendoza Ramírez, José Obdulio Velásquez, Lina 
Marcela Escobar y Adriana Ordóñez Martínez.

Vicerrector Administrativo se reúne con estudiantes 
que hacen su práctica en La Sabana  

El  24 de noviembre, el Vicerrector Admi-
nistrativo de la Universidad, doctor Mauri-
cio Rojas Pérez, compartió un café con los 
estudiantes de diversos programas acadé-
micos de La Sabana, quienes adelantan su 
práctica profesional en las unidades acadé-
micas y administrativas de la Universidad.

Las prácticas profesionales en la Universi-
dad de La Sabana están orientadas a brindar 
al estudiante un plan de trabajo estructurado 
de acuerdo con su perfi l, un ambiente de tra-

bajo cálido y enfocado a la formación 
integral, así como unas condiciones óp-
timas gracias a los benefi cios ofrecidos 
por la Universidad.

La Dirección de Desarrollo Humano y 
la Coordinación de Selección e Induc-
ción invitan a los estudiantes interesa-
dos en realizar su práctica para el pe-
riodo 2010-I en la Universidad, a enviar 
su hoja de vida al correo electrónico: 
maria.granados@unisabana.edu.co


